

Semblanzas curriculares



CRISTINA GÓMEZ ÁLVAREZ es doctora en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de México. Desde 1987, forma parte del Sistema Nacional de Investigadores de CONAHCYT. En la actualidad es profesora titular C de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM y del posgrado en Historia de la misma institución.

Entre 1997 y 1999 tuvo a su cargo el posgrado de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. En 2013 fue nombrada directora del Museo Nacional de Historia Castillo de Chapultepec, del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). Su desempeño la ha hecho acreedora de distinciones académicas. Es autora de numerosos trabajos de historia política y cultural del siglo XVIII y comienzos del XIX. Destacamos los siguientes títulos:

El alto clero poblano y la revolución de independencia, 1808-1821, México, Facultad de Filosofía y Letras/ UNAM-Universidad Autónoma de Puebla, 1997.

En coautoría con Guillermo Tovar de Teresa, *Censura y revolución. Libros prohibidos por la Inquisición de México, 1790-1819*, Madrid, Trama Editorial, 2009.

Navegar con libros. El comercio de libros entre España y la Nueva España. Una visión cultural de la Independencia, 1750-1820, México, UNAM-Trama editorial, 2011.

“El liberalismo en la insurgencia novohispana: de la monarquía constitucional a la república, 1810-1814” en *Secuencia: revista de historia y ciencias sociales*, número 89, mayo-agosto 2014, pp. 9-26.

La circulación de las ideas. Bibliotecas particulares en una época revolucionaria Nueva España, 1750-1819, Trama Editorial-UNAM, 2019.

El proyecto conservador de la Iglesia para la Independencia (1820-1821), México, UNAM, Libros Grano de Sal, 2021.

“La revolución de Independencia”, en *Historia del Pueblo Mexicano*, México, Presidencia de la República, Coordinación de Memoria Histórica y Cultural de México, Secretaría de Cultura, Secretaría de Educación Pública, Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México, Lotería Nacional, 2021, pp. 61-75.



Semblanza curricular

Ramón Alonso Pérez Escutia es doctor en Historia por la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, en esa institución se desempeña como catedrático del posgrado de Historia. Forma parte del Sistema Nacional de Investigadores de CONAHCYT y es miembro del Cuerpo Académico CA-233, en Tecnología e historia militar de México. Sus líneas de investigación son la historia de la guerra, la historia política de las instituciones militares en México y la historiografía militar.

Es autor de libros y artículos relacionados con las fuerzas armadas y movimientos sociales en Michoacán durante el siglo XIX, entre los que sobresalen:

Origen y desarrollo de las fuerzas armadas nacionales en Michoacán, 1820-1836, Morelia, Facultad de Historia, UMSNH, 2016.

Identidad local, opinión pública e imaginarios sociales en Michoacán, 1821-1854, Morelia, Facultad de Historia, Instituto de Investigaciones Históricas, UMSNH, Editorial Morevalladolid, 2017.

“La formación y desempeño de los ingenieros militares mexicanos en la primera mitad del siglo XIX: El caso del coronel Ignacio Iniestra”, en *Tiempo y espacio*, Caracas, Universidad Pedagógica Experimental Libertador, Instituto Pedagógico de Caracas, enero-junio 2017, vol. XXXVI, núm. 67, pp. 237-257.



Semblanza curricular

ERNEST SÁNCHEZ SANTIRÓ es doctor en Geografía e Historia por la Universidad de Valencia, España. En la actualidad se desempeña como profesor investigador por el área de Historia Económica del Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora. Forma parte del Sistema Nacional de Investigadores del CONAHCYT, es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias y de la Asociación Mexicana de Historia de Económica.

También es integrante del consejo académico del Seminario Interinstitucional de Historia Económica y de los consejos y comités editoriales de las revistas *Historia mexicana*, *Estudios de historia novohispana*, *América Latina en la historia económica* y del *Boletín del Instituto de Historia Argentina y Americana Dr. Emilio Ravignani*.

Ha impartido cursos, seminarios y conferencias en diversas universidades nacionales y extranjeras. Por sus investigaciones en historia social y económica de la Nueva España y México, siglos XVII al XIX, fue reconocido en 2017 con el Premio Francisco Javier Clavijero en la categoría de Investigación Histórica, Instituto Nacional de Antropología e Historia, el Premio del Comité Mexicano de Ciencias Históricas a la mejor reseña en Historia Económica (2016) y el Premio del Comité Mexicano de Ciencias Históricas al mejor artículo de Historia colonial (2004).

Entre sus publicaciones destacamos algunos títulos:

Azúcar y poder. Estructura socioeconómica de las alcaldías mayores de Cuernavaca y Cuautla de Amilpas, 1730-1821, México, Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Editorial Praxis, 2001.

Las alcabalas mexicanas, 1821-1857. Los dilemas en la construcción de la Hacienda nacional, México, Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, 2009.

En coautoría con Leonor Ludlow y Graciela Márquez, *200 años de la Hacienda pública en México (1810-2010)*, México, Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 2010.

"El peso de la fiscalidad sobre la economía mexicana, 1790-1910", en *Historia Mexicana*, Vol. LXI, núm. 1, julio-septiembre de 2011, México, El Colegio de México, pp. 107-162.

Pensar la Hacienda pública: personajes, proyectos y contextos en torno al pensamiento fiscal en Nueva España y México (siglos XVIII-XX), México, Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, 2014.

"Nuevas preguntas, problemas y enfoques en torno al estudio de los erarios regios indianos. El caso de Nueva España", en María del Pilar Martínez López-Cano, (coord.) *Enfoques y perspectivas para la historia de Nueva España*, México, Instituto de Investigaciones Históricas, Universidad Nacional Autónoma de México, 2021, pp. 227-244.